

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias nacionales.****¿Qué defienden?**

No puede desconocerse que el manifiesto de Cabrera á los carlistas tien suma importancia, que los mismos partidarios de D. Carlos evidencian con su ira. Nuestros lectores conocen ya los ataques de que ha sido objeto el veterano de la pasada guerra civil por parte del «Cuartel Real,» periódico oficial carlista, si bien al atacarle no podian negar la significacion que tiene para el carlismo Cabrera, á quien llaman el primer soldado del ejército del abuelo del actual pretendiente.

Era esperado el acto realizado por Cabrera, pero no por ser esperado ha dejado de causar efecto, y en el extranjero es donde mas ha de haberlo producido. Al principio de la guerra, un periódico carlista, redactado en francés, que se publicaba en Perpiñan, hablaba del guerrillero tortosino como se habla del hombre cuya presencia basta para levantar los ánimos y hacer triunfar una causa. El nombre de Cabrera ha sido traído y llevado por los carlistas, y no deben haber escaseado los mensajes y los halagos para que abrazase abiertamente la causa de D. Carlos, poniéndose al frente de sus fuerzas. Después de tanto tiempo Cabrera ha hablado para condenar la guerra civil y reconocer á D. Alfonso. Creemos que el antiguo general carlista del Maestrazgo tiene demasiada significacion para que el acto que ha realizado pueda ser juzgado, diciendo: «Un carlista menos.» Otros seguirán á Cabrera, cuya actitud ha de quebrantar el carlismo. La presentacion de Elío, del marqués de Sofraga y del duque de la Roca, constituye un buen sintoma.

¿Qué pretexto les queda á los carlistas para desgarrar la patria?

Repetiremos lo que tantas veces hemos dicho:

¿Defienden el principio monárquico?

Está restablecido en España.

¿Pueden sostener impiamente que defiendan la religion?

El Papa ha bendecido y reconocido á don Alfonso, y si alguna duda les queda á los carlistas, sepan que monseñor Simeoni ha sido ya nombrado nuncio de Su Santidad cerca de don Alfonso XII.

Por último, Cabrera, el personaje de mas representacion del carlismo, el general que se negó á aceptar el convenio de Vergara que le aseguraba el reconocimiento de sus grados y honores, hoy reconoce á don Alfonso XII y condena la guerra civil.

¿Qué defienden los carlistas?

(«Crónica de Cataluña.»)

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR**

(del «Mercantil Valenciano.»)

Madrid 26 de marzo de 1875.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano.»

Los carlistas, llevados del despecho que les ha causado la sumision del general Cabrera, circulan estos dias entre sus adeptos y con bastante profusion, dos hojas sueltas: una titulada «La Apostasia,» en la que, como es de suponer, se llena de improperios á aquel; la otra va dirigida al gobierno, contra quien lanza las diatribas mas groseras y las invenciones mas inverosímiles con motivo del conve-

nio de que tanto se ha hablado estos dias. Se hacen grandes encomios de la fé y resistencia de los secretarios del absolutismo. El objeto principal de la publicacion de dichos documentos no ha sido otro que el de levantar el espíritu carlista.

En los centros oficiales hasta las cinco de la tarde no se tiene conocimiento autorizado de la noticia que corrió ayer tarde respecto á que la guarnicion del castillo de Peña-Plata se habia pronunciado en favor del rey don Alfonso XII, anuncio que en el Bolsin de anoche hizo subir los valores públicos. Segun se dice, el motivo que dió lugar á este rumor, fué una carta recibida ayer del monte Esquinza, en la que se manifestaba, con relacion á un desertor de los carlistas de Estella, que varios soldados de la guarnicion de aquella fortaleza facciosa, produjeron en la semana última una asonada contra sus gefes, que al principio le dieron grandes proporciones, que llegó la alarma hasta el cuartel real, pero que posteriormente no se habia sabido nada positivo de este conato de insurreccion.

El general don Antonio Caballero de Rodas continúa mejorando de su larga y penosa enfermedad, pero tan paulatinamente que la convalecencia ha de ser muy larga.

La procesion del santo entierro se ha verificado esta tarde con el mayor orden, á pesar de la inmensa concurrencia que se agolpaba en las calles de la carrera. El rey y su hermana desde el balcón del palacio presenciaron la procesion.

Los centros políticos han permanecido cerrados en el dia de hoy y la carencia de noticias ha sido grande.

En el consejo de ministros que mañana presidirá el monarca, el de la Guerra llevará una nueva é importante disposicion de que ya he hecho indicaciones.

El coronel Melguizo, gefe de una columna que opera en la provincia de Guadalajara, desde Humanes en telégrama de hoy dice: «A las dos de la madrugada de este dia fué nuevamente sorprendida la columna Borso, á quien se la hizo cuatro muertos, uno de ellos oficial, y doce prisioneros, cogiéndola quince caballos, armas, y efectos de guerra.» El hecho ha tenido lugar en Moja del Rio, en la referida provincia.

Con referencia á noticias de buen origen se ha dicho que los cabecillas marqués de Valdespina y Berriz, con unos dos batallones, se proponen hacer una expedicion hácia la parte de Miranda, pero nuestros generales están apercebidos y tienen tomadas ya sus disposiciones.

El ayudante del general don Segundo de la Portilla salió hoy para Tafalla, con el fin de recoger los caballos y traerlos á Miranda, para donde en breve saldrá el referido general, á quien parece se le ha ofrecido el mando de las fuerzas que han de operar en esta zona.

La brigada Fernandez Golfín ha llegado á Sigüenza para vigilar la línea férrea y asegurar la circulacion de trenes. La provincia de Cuenca, que acaba de ser recorrida por fuerzas del ejército, no ofrece novedad alguna respecto á facciones en armas.

Los grupos facciosos que andaban por los alrededores de Molina de Aragon, han desaparecido sin saber la direccion que han podido tomar, creyéndose que esta retirada obedece á alguna orden de re-

concentracion hácia determinado punto.

En Lérida se presentaron anteayer seis carlistas en solicitud de indulto, que les fué concedido en acto.

Segun noticias recibidas hoy de las provincias de Andalucía, el orden continuaba inalterable en aquel territorio.

El propietario de «La Correspondencia de España,» señor don Manuel Santa Ana, tiene dispuesto un gran banquete, al que serán invitados los directores de todos los periódicos que se publican en Madrid, y que tendrá lugar en el próximo mes de Abril, en celebracion de haberse instalado en el palacio de la calle Mayor las oficinas de aquel popular diario.

Las líneas telegráficas funcionaban hoy con toda regularidad, incluso la de Canfranc.

De las operaciones de la guerra, ninguna noticia importante se ha recibido hoy en los círculos oficiales.

Los ministros de la Guerra y Gobernacion han visitado esta mañana al presidente del Consejo, con quien han estado conversando sobre asuntos del actual reemplazo y de campaña.

Los cuadros de jefes y oficiales de los once batallones que han empezado á organizarse en este distrito, están ya terminados.

Segun noticias de origen oficial, las autoridades de la frontera portuguesa acaban de descubrir en un pequeño pueblo de la misma, un depósito de efectos de guerra destinados á los carlistas. El gobierno de esta nacion acaba de dirigir una nueva orden circular á todas las autoridades de los pueblos colindantes á la frontera referida, encargándoles muy especialmente redoblen toda la mayor vigilancia, y que detengan á cuantos viajeros vayan desprovistos de los documentos de seguridad. Por consecuencia de la referida circular, anteayer habian sido ya internadas varias personas que á la autoridad no inspiraban grande confianza.

A la hora de cerrar esta carta, nada nuevo ocurre con motivo de la festividad del dia.—El corresponsal noticiero.

**LAS NEGOCIACIONES CON CABRERA.**

Al «Times» le dice su corresponsal de París que las negociaciones entre los agentes del rey y el caudillo carlista han continuado por espacio de mas de dos meses, y que es difícil dar una opinion definida acerca de los motivos que han impulsado al último, porque en su proclama solo espone razones vagas y generales, dejando suponer que tiene otras serias que no cree prudente divulgar. Algunos creen que estas afectan al carácter personal de D. Carlos, otros juzgan que Cabrera alude á los compromisos contraídos con D. Carlos respecto de Cuba, pero la opinion general era que Cabrera debería haber indicado mas claramente las razones que le habian movido.

La cuestion de la publicacion del convenio fué muy debatida por los que le rodeaban, al ménos antes de que fuesen cuidadosamente meditadas todas sus consecuencias. Cabrera deseó siempre hacerlo público desde un principio; pero sus amigos se opusieron á esto, y mientras se andaba en estos tratos, una indiscrecion ó, como algunos dicen, una traicion, ó como «El Fígaro» sostiene, un ro-



bo, lo ha lanzado á la publicidad. Lo que puede asegurarse, añade el corresponsal de «El Times» (y esto es lo que presta á ese documento el sello de los convenios españoles), es que personalmente no sacará de él Cabrera ventaja alguna.

Es asimismo cierto que este tiene ya en su poder cartas de adhesión de los principales personajes del ejército carlista, y esto basta para introducir la perturbación y el desorden en sus filas. Hoy (18) sale del hotel Mirabeau hacia España; y digo hacia España, porque él mismo no sabe el punto exacto del término de su viaje.

Sus deseos no son de ir á Madrid, sino de entrar en las provincias carlistas; y por último, si esto no le fuera posible, se instalaría junto á la frontera á fin de hacer circular el convenio entre los carlistas y esperar sus efectos.

Creíase que la publicación prematura del documento podría retardar, pero no destruir sus resultados.

Algunos de los que han hecho tratos con Cabrera, dícese que solo aguardan una oportunidad para cumplirlos, y únicamente dilatan su adhesión á fin de aumentar el número de conversos entre sus propios soldados.

#### VIDA QUE HACE DON CARLOS.

Son curiosos los detalles que de la vida pública é íntima del Pretendiente toma «La Epoca» de una carta de las montañas de Navarra, que publica «Le Soir» periódico de París:

«Don Carlos se levanta á la doce.

Después de levantarse almuerzo, habla, recibe, y sobre todo se asoma al balcón con frecuencia, hasta la hora de paseo. Su placer favorito es fatigar á sus ayudantes, obligándoles á galopar cinco ó seis horas y reventar caballos en estas vertiginosas expediciones.

Solo desde que tiene á Mogrovejo á su lado habla algo de la guerra y lee las comunicaciones que le envía de Madrid desde hace poco un grupo de disgustados asociados á unos cuantos ultramontanos recalcitrantes.

Apenas despacha con sus ministros. El de Estado y de Marina, por la proximidad de ambos ministerios, anda siempre con papeles mojados.

El ministro de la Gobernación desempeña además las carteras de Fomento, Hacienda y Ultramar, es perezoso, se levanta tarde, cuenta cuatro chascarrillos, y es tan distraído que por donde quiera va olvidando papeles; así es que sus ministerios están hechos pedazos aquí y allá, y no puede hacer nada de provecho.

Resulta de todo esto que S. M. no despacha sino lo más urgente, preocupado como está siempre con escribirse los reclamos que le dirige el «Cuartel Real.»

Al volver del paseo se sienta á comer con sus ayudantes, y la comida es animada y alegre. Allí se habla, se murmura, se cuentan cuentos de todos colores, se hacen equívocos y se come y se bebe bien.

La sobremesa dura mucho; se pasa después al salón, y á las doce, la una y á veces las dos de la madrugada van desfilando los palaciegos. Entonces es cuando el rey y su ministro de lo Interior se quedan solos con los servidores más próximos á la real persona, y acaban la noche más alegremente aun.

S. M. se acuesta á las tres ó las cuatro, y al día siguiente vuelta á lo mismo.»

Es decir, vuelta á asomarse al balcón, á montar á caballo, á «folicular» escribiendo reclamos para el «Cuartel Real, á comer alegremente y á cenar... más alegremente todavía... (Las Provincias).»

## Correo de ayer.

### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES del «Diario de Barcelona.»

Madrid 28 de marzo.

El acto llevado á cabo por D. Ramon Cabrera no ha tardado en producir los efectos que de él debían esperarse y que tengo anunciados en anteriores correspondencias. Varios son ya los jefes importantes del carlismo que han verificado su presentación á los cónsules españoles de la frontera, y motivos de prudencia fáciles de comprender me impiden hablar de otros que no tardarán en seguir este ejemplo.

Escuso decir que para compensar en lo posible el efecto moral de estos hechos, los carlistas que se dedican aquí y en otras partes á la anti-patriótica tarea de fomentar nuestras discordias, no solo apelan á esas armas ordinarias que son la hipocresía y la calumnia, sino que alegan como testos los últimos números del «Cuartel Real,» que vienen llenos de las más grandes y toscas mentiras, hasta el punto de que considero que pasado algún tiempo serán los ejemplares de este periódico buscados con afán por los bibliófilos como una curiosidad literaria que harán famosa sus patrañas y su desvergüenza.

Sensible es que la policía no haya podido dar todavía con la imprenta clandestina en que se reimprime este papel, pues es indudable que no llegue á Madrid sino un cortísimo número de ejemplares y luego se reparte con cierta profusión aunque no tanta como antes. Menester es que el señor Gobernador de la provincia y sus agentes redoblen su celo, pues lo que sucede en este punto no deja de ser chocante y poco explicable tratándose de una cosa en que tienen que mediar bastantes personas y que exige utensilios y operaciones que no son fáciles de tener mucho tiempo ocultos.

Todavía no ha renacido la política ni volverá á tener su ordinaria animación hasta que pasen las Pascuas, porque en estos días nadie piensa más que en las solemnidades religiosas y en las fiestas que las siguen. Ayer sin embargo se celebró como sábado Consejo de ministros presidido por S. M. á la una y media de la tarde pero según mis noticias, no se ha tratado en él ningún asunto grave y de resolución inmediata, dedicándose cada ministro á dar cuenta de los asuntos de mayor importancia que penden en sus respectivos departamentos.

La quinta se ha hecho en todas partes con la mayor normalidad habiéndose ya verificado la entrega en caja de los cupos de muchas provincias; aquí van llegando los mozos y ya están en los cuarteles de la capital y de los cantones más de seis batallones, debiéndose muy pronto doblar este número, pues son doce los batallones que aquí se han de formar é instruir según noticias que tengo por evidentes.—A.

Del «Diario de Barcelona» del 31 marzo:

Nos escriben de Manresa dándonos cuenta de la acción librada ayer en Navarces contra la facción del cura Galcerán y seguida de la más brillante victoria.

Sabedor el brigadier comandante militar de Manresa señor del Campo de que dicha facción se hallaba en Navarces, dispuso la salida de una columna de 330 hombres y una pieza de montaña á las órdenes del comandante señor Godoy, y después de dos horas de fuego dentro de aquella población, la facción quedó completamente derrotada haciéndole 104 prisioneros, entre ellos el cabecilla Galcerán que se halla herido, y otros dos, cogiéndoles 101 armamentos, dos acémilas con cuatro cajones de

municiones; cinco caballos y otros efectos. En las calles quedaron 30 muertos y muchos heridos. Las pérdidas de la tropa consisten en un soldado muerto, tres heridos y algunos contusos.

Sobre el hecho de armas ocurrido ayer en Navarces ha publicado un colega el parte oficial que dice así:

«Excmo. señor: A las doce de la noche anterior tuve confidencia de la llegada á Navarces de la facción del cura Galcerán con 250 infantes y 80 caballos.

En el acto dispuse la salida de la fuerza franca del batallón provisional, consistente en 250 hombres. El teniente comandante del destacamento de artillería con 10 y una pieza de montaña; 10 guardias civiles y 60 hombres de las rondas de Manresa y Talamanca, constituyendo todos un total de 330, á las órdenes del comandante del provisional don Francisco Godoy.

El resultado altamente satisfactorio que, solo en globo, puedo comunicar á V. E. en este momento, ha sido, después de dos horas de fuego de fusilería y artillería dentro de aquella población, la herida y aprehensión del cabecilla citado y dos más que se hallan en este hospital, 104 prisioneros que tengo completamente custodiados en el cuartel de Santo Domingo, 101 armamentos y varios efectos, dos acémilas con cuatro cajones de municiones, cinco caballos y 1837 reales vellón, ocupados al que dijo ser habilitado.

Se me asegura que quedaron en las calles cosa de treinta muertos y muchos heridos, cuyo número precisaré al contestarme el alcalde de aquel pueblo, á quien, al intento, prevengo lo conveniente.

Por nuestra parte solo lamento la muerte de un bravo soldado en este afortunadísimo hecho de armas, tres heridos, ya existentes en este hospital y algunos de menos entidad y contusos, cuyo reconocimiento se está practicando.

He dispuesto socorrer en el acto á los prisioneros y que acudan expendedores de víveres para su sustento, así como el suministro de camas y demás necesario para su mejor estar.

Acabo también de disponer que la Asociación de la Cruz Roja se traslade á Navarces para prestar sus humanitarios servicios á los heridos carlistas.

Por último, dispongo asimismo, para mañana, suntuosa sepultura al soldado de cazadores de Cataluña Lorenzo Rodríguez Castellano, á quien antes aludo.

La fuerza descansa en este momento de la fatiga de la noche y madrugada. Su jefe me dará parte escrito y circunstanciado de todo, que tendré la honra de transmitir á V. E., mientras que ahora solo me apresuro á hacerle partícipe del júbilo que experimento por tan plausible, importante y trascendental suceso.

Dios, etc. Manresa 30 de marzo de 1875.—El brigadier comandante militar, Filipiano de Campo y Tamayo.—Excmo. señor general en jefe de este ejército.»

Navarces es población que dista de Manresa hora y media, y los carlistas habían apostado sus avanzadas tan solo por la parte que mira á dicha ciudad. La tropa en vez de tomar el camino directo que conduce á Navarces se dirigió á Sampedor, desde cuyo punto contramarchó cayendo de improviso sobre aquel pueblo. Además de la facción Galcerán dícese que había también la de Mariano de Castellersol. Sorprendidos los carlistas se vieron acorralados desde luego, introduciéndose entre ellos la confusión. La caballería carlista parece que debió su salvación á haberse escurrido á toda prisa por la riera. El cabecilla Galcerán al salir de su alojamiento



to fué herido en el brazo de una descarga, habiendo sufrido otras dos heridas, una de ellas en el costado, á consecuencia de las cuales decian que habia fallecido las personas que anoche llegaron de Manresa.

A las ocho de ayer mañana las fuerzas liberales regresaron á Manresa escoltando á los prisioneros, que casi todos son hijos de Manlleu y Vich y entre los cuales hay un oficial llamado Juan de la Marcona y un sargento hijo de Manresa llamado Bonjuan.

Se ha confirmado oficialmente la noticia de la presentacion del cabecilla Camats. Tambien se han presentado á indulto en Olot al Excmo. señor general en jefe otros cuatro individuos carlistas, los cuales han manifestado que reinaba un gran desaliento entre los que eran sus compañeros de armas.

Hernani 22 de marzo.

Continuamos como de costumbre teniendo á la vista las guardias carlistas establecidas en nuestra vecindad hace ya trece meses, las cuales nos han obsequiado la semana última con dos á tres mil disparos de fusilería, sin que nos hayan causado baja alguna.

Un centinela del portal del Sur recibió uno de estos dias una bala de rechazo que él mismo sacó del cuello. El bravo andaluz si regresa á su país puede decir con verdad que ha estado en una tierra donde zacaba con sus dedicos del cuello las peladiyas de los carcas.

La tarde del dia de San José unos cuantos liberales de buen humor salieron hasta una colinita al pié de Santa Bárbara, y á unos cinco minutos de distancia de ella.

Verlos los guardias carlistas y desplegar sus guerrillas haciendo llover plomo sobre aquel reducido espacio, fué la diversion que nos entretuvo por largo rato, haciendo al fin una descarga el fuerte de Santa Bárbara y varios disparos la torre, que contuvieron el ardor bélico de los carlistas.

Por la noche tocó por vez primera la música del batallon reserva de Córdoba, obsequiando con una serenata á su digno gefe el teniente coronel don José Merelo, que habia reunido en un banquete á los gefes y oficiales de la guarnicion con motivo del dia de su santo.

Al concluir la segunda pieza los carlistas rompieron un vivo fuego de fusilería que no impidió sin embargo que continuaran la música y el baile, á pesar de que se estrellaban algunas balas en las paredes de la iglesia y la Casa Consistorial.

Si esta villa albergaba de antiguo muchos caballeros, como suele llamarse aquí á los propietarios, hoy todos somos paseantes en Hernani, pues el industrial tiene cerradas sus fábricas, el comerciante interrumpidas las vias de comunicacion necesarias para el tráfico, el artesano ha cerrado sus talleres por falta de trabajo, el labrador tiene convertidos sus campos en trincheras y sembrados de plomo, y el simple bracero no encuentra donde entrenar sus ócios y ganar su sustento.

Cada cual come lo que puede, y vive como Dios le da á entender.

Veremos cuando termina este estado de cosas y podemos cada cual dedicarnos en paz á nuestras habituales tareas.

Ahí va una anécdota histórica:

Preguntaban esta mañana uno soldados al patron quién andaba en el tejado de casa, pues caian de la chimenea piedrecitas á la cocina. Al comer se han encontrado una bala en el puchero.

—Camarada, decia uno de ellos, vaya un chorizo que nos han regalado los carcas.

Hola, repuso otro, patron, mire V. por donde

hemos adivinado quien andaba esta mañana por el tejado.

Hechos y diálogos de estos se repiten aquí todos los dias.

Para terminar debo hacer una rectificacion. No es un «fuerte» lo que en mi carta anterior (publicada en el «Diario» del juéves) decia á V. estaban haciendo los carlistas detrás de Igatzagaña, sino un «puente.»

Soy sin mas de V. afectísimo amigo.—El Corresponsal.

#### VALENCIA 28 DE MARZO.

De «El Mercantil Valenciano:»

La actual quinta ha dado muy pocos hombres á los carlistas de esta provincia. En Chelva no se ha presentado ninguno, hecho tanto mas notable, cuanto que en los anteriores reemplazos fueron en gran número los que ingresaron en las filas carlistas, en particular de los pueblos de la Ribera y del distrito de Segorbe.

El miércoles último, entre diez y once de la noche, se presentó un pequeño grupo de carlistas en Liria, aprovechando el tranquilo sueño de sus pacíficos habitantes: dicho grupo recorrió varias de las calles de la villa, pero huyó precipitadamente tan luego como se apercibieron los liberales y salieron en su persecucion.

El mismo dia, y al anocheecer, otro grupo compuesto de diez ó doce ginetes, estuvo en la ermita de San Vicente.

Segun noticias que tenemos por enteramente ciertas, el alcalde de Liria, aprovechando la ocasion de haber venido á esta ciudad á la entrega de los quintas pertenecientes al cupo de dicha villa, se ha presentado al señor gobernador civil de la provincia y el Excmo. señor capitán general, esponiendo á los mismos la necesidad de fortificar el importante cerro denominado Santa Bárbara, de aumentar las fuerzas que guarnecen el castillo, dotándolas de una seccion de caballería para el servicio de descubiertas, y la de proveer de buenos fusiles á los voluntarios.

El señor Jimenez apoyó con tal copia de razones la justicia de su peticion, que las dignas autoridades de esta provincia, no pudieron ménos de atender las súplicas del liberal alcalde, á quien prometieron gestionar acerca de cuanto habia solicitado.

Ayer por la mañana fueron robados, en el sitio llamado Fuente del Cañar, distante de Liria tres horas, los viajeros que bajaban de los pueblos de Llosa y del Villar.

Solamente les faltaba á los habitantes de esa zona, para completar los desastrosos efectos de la guerra civil, el que una cuadrilla de ladrones se encargue de recoger el dinero que se salva de las exacciones que cometen los carlistas.

Los pobres habitantes de Chelva que sufren hace tiempo las muchas incomodidades que ocasionan los carlistas, tienen que añadir á estas los efectos que causa la fiebre tifóidea que se ha desarrollado en el citado pueblo, siendo ocho ó diez las víctimas que causa cada dia, no solamente de carlistas, sino que tambien del vecindario.

Si la guerra civil no termina pronto, ha de llegar el dia en que el hambre y las enfermedades causarán mas víctimas que el plomo y el acero.

Las brigadas Borrero y Morales Reina, con el cuartel general, volvieron anteayer á entrar en Castellon, en donde se alojaron: los carlistas emprendieron tambien la marcha en sentido opuesto, que-

dando Cucala en las inmediaciones de las Cuevas, internándose Vallés hácia Benasal y dirigiéndose Dorregaray á Chelva, á donde tal vez haya llegado, cuando nuestros lectores lean estas líneas.

La columna Borrero ha salido sin duda de nuevo de Castellon para recorrer la línea férrea, puesto que los viajeros que llegaron ayer mañana han encontrado fuerzas en Villareal.

Las obras de fortificacion que se proyectan en el ermitorio de Santa Bárbara, y para las que ha pedido ya autorizacion el alcalde de Liria, segun decimos en otro lugar, se reducen á reformar el edificio de dicha ermita, terminando sus obras, construir un lienzo de muralla en la última plazuela del Calvario que da frente al indicado edificio y levantar varias torres ó fortines, todo debidamente aspillado por los fuegos de fusil. Con esto quedará completa la fortificacion de Liria, que tantos sacrificios y esfuerzos ha costado á todos los liberales, muy especialmente á los que hoy tienen la difícil y pesada carga de gobernar y administrar aquella poblacion.

Uno de los comandantes de armas que ha alcanzado mayor celebridad en el Maestrazgo es sin duda alguna el de Benasal: este personaje, llamado Santos, ha vivido largas temporadas en esta capital y calle de la Nave, habiendo desempeñado cargos públicos, aunque de poca importancia, durante la dominacion de los moderados que precedió á la revolucion de Setiembre. Salió de Valencia y se incorporó á las primeras partidas que organizo Cucala, en cuyas filas militó hasta que fué investido del alto cargo que ha desempeñado por mucho tiempo.

Los vecinos de Benasal conservan grata memoria de este comandante, pues habia adoptado el sencillo procedimiento de hacer cumplir sus órdenes á palos. Un dia, por el grave delito de haberse dormido durante la celebracion de la misa un pobre anciano, comenzó á darle bofetones dentro del templo, produciendo este hecho mas escándalo que la leve falta que pretendia castigar.

En los últimos dias de su dominacion publicó un bando prohibiendo que miéntras se celebrase la misa mayor fuese la gente por las calles, mandando que los dias festivos no se abriesen las puertas de las casas y castigando al infractor con una buena racion de palos.

#### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 30.

Se ha presentado al general Jovellar un oficial carlista solicitando se le destine á la isla de Cuba.

Hoy ha entrado en Madrid 60 prisioneros carlistas ingresando en la prisiones militares de San Francisco.

El Pretendiente se hallaba anteayer en Durango. Desmiéntese se trate de conceder una gran cruz á Mr. Nadaillac.

El general Despujol ha llegado á Barcelona.

El general Loma se embarcó el dia 28 con destino á Santander.

El oficial Patero procedente de los carlistas se ha presentado al general Jovellar y al capitán general.

Esta noche marcha al Norte el general Laportilla.

El general Letona continúa peor.

Se han presentado á indulto en Bilbao un comandante y dos oficiales carlistas.





## Crónica Local.

Ha llegado á nuestra noticia que desde el día de ayer las oficinas del Ayuntamiento se abren á las ocho de la mañana y que los empleados no solo trabajan durante las horas ordinarias, sino que en repetidas ocasiones lo hacen también por la tarde, consiguiéndose con esto la mayor regularidad y rapidez en el despacho de los múltiples negocios en que entiende la corporación municipal.

Débanse estas reformas al celo y actividad del entendido secretario don José María Orozco, que no perdona medio alguno para corresponder á la confianza que en él ha depositado el Ayuntamiento y para cumplir debidamente con las obligaciones que su cargo le impone.

Gracias á su laboriosidad é inteligencia las oficinas del Ayuntamiento de Mahon pueden citarse como modelo y los negocios no se resienten de dilaciones lamentables y muchas veces perjudiciales para los particulares y para la misma ciudad.

Reciba nuestros plácemes el señor Orozco y siga por el camino que ha emprendido, seguro de que se lo agradecerán así el Ayuntamiento como el público, pues tanto el uno como el otro desean que la actividad y el acierto presidan en todos los asuntos encomendados á las oficinas municipales.

Hoy sale para Palma con el fin de dirigirse á Peñíscola, ciudad de la provincia de Castellon de la Plana para hacerse cargo del gobierno militar de aquella plaza, el coronel don Miguel Ferradas que ha sido nombrado para desempeñarlo.

El «Boletín Oficial» de la provincia del día 27 de marzo último, publica la relación de los cupos de consumos Sal y Cereales correspondiente al año económico de 1874 á 75 perteneciente á los pueblos de esta isla según los datos que obran en la dirección general de Contribuciones é impuestos indirectos de las Baleares, debiendo contribuir Menorca con la cantidad de 198.896'97 pesetas de este modo:

Mahon y Villa-Cárlos.	135.756'60
Ciudadela.	35.396'45
Alayor.	16.697'77
Mercadal.	7.532'85
Ferrerías.	3.513'80

Total. . . . . 198.896'97

Ayer cesó del cargo de secretario del Subgobierno de esta isla don Juan J. Rodriguez.

Faltaríamos al deber de cronistas sino hiciéramos mención del celo que viene desplegando desde que tomó posesión de presidente de la policía urbana el teniente de alcalde don Juan Costa y Faner. Las ordenanzas municipales que tanto con referencia á este ramo como en los otros, años hace se habian convertido en letra muerta, hoy día las vemos convertidas en verdaderas ordenanzas, pues el señor Costa no cesa un momento en practicar reconocimientos en nuestros mercados y demás dependencias pertenecientes á la citada policía, atacando los abusos que se venian cometiendo y que llegaban al colmo de los escándalos.

De desear es que don Juan Costa no se canse de la empresa que ha emprendido si quiere recibir plácemes del vecindario que hoy día se los tributa justos y merecidos.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado en Madrid el día 23 de marzo último han salido premiados con 300 pesetas cada uno los bille-

tes números 4059, 4067, 20,416 y 29,898 que habian sido espendidos en esta ciudad.

Hoy se cierra la espendición de billetes del sorteo que debe celebrarse en Madrid mañana.

De los mozos de esta isla comprendidos en la actual quinta, treinta y uno habian redimido su suerte en la mañana de ayer, ingresando en la tesorería de Hacienda pública la cantidad de 12 mil 400 duros.

Segun decreto que publica la «Gaceta» del día treinta del pasado Marzo los casados y viudos de las reservas que disfrutaban licencia ilimitada se previene se les dé la absoluta.

En sustitución de los dos concejales de nuestro Ayuntamiento á quienes se les fué admitida la dimisión han sido nombrados D. Gerónimo Andreu y Hernandez y D. Juan Mir y Febrer.

## Sección poética.

### MI VECINA M...

#### MIRANDO Á UN RAMO DE FLORES.

Una vecina tengo divina;  
Con un palmito lo mas bonito...  
Que yo me piro por el palmito,  
Tan retrechero de mi vecina.

Tiene una boca que me provoca;  
Cuando suspiro; reir la miro;  
Y ella no sabe que yo suspiro  
Por las sonrisas de aquella boca.

Ojos de cielo, que ver anhelo,  
Ojos que al alma roban su calma;  
Vive en sus ojos feliz mi alma  
Porque en sus ojos vive en el cielo.

Mi desventura, con su desvío,  
En sus sentidos prendida veo;  
Y sus sentidos, á lo que creo,  
Me harán al cabo perder el mio.

Los desengaños, los sinsabores,  
Dejan mi vida tan abatida,  
Que yo deseo vivir su vida,  
Tranquila vida de los amores.

Asi viviera sin mas antojos,  
Que dos... que harian mi suerte loca;  
Las miraditas de aquellos ojos,  
Y las sonrisas de aquella boca.

Un vecino.

## Parte comercial.

### Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 30 de Marzo de 1875.

EFECTOS PÚBLICOS	Queda	
	DINERO.	PAPEL
Títulos al portador del 3 p. 100 consolidado interior. . . . .	18'17 1/2	18'22 1/2
Id. id. id. exterior, emision 1867. . . . .	21'90	22'10
Subvenciones. . . . .	33'25	33'50
Banco de Barcelona. . . . .	97'00	98'00

### CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 dias fecha . . . . .	48'80	
París 8 » vista. . . . .		5'08
Marsella » » . . . . .		5'08

## Sección Religiosa.

### Santo de hoy.

San Francisco de Paula, fundador.

### CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en la iglesia de San Francisco.

Los Asociados á la Union de oraciones y comunión reparadora tienen hoy su piadoso ejercicio á Jesus Sacramentado en la iglesia Parroquial y al anohecer.

En San Francisco hoy al anohecer habrá sermón moral, despues de rezada la Corona, siendo orador el Dr. F. Cardona Pbro.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 31.

De Palma en 1 día vapor-correo Mahonés cap. D. Juan Tomás con 17 trips. 13 ps. varios efectos y la corresp.

Despachados el 1.º

Para Mesina en lastre Pera. Gta. esp. Virgen del Mar c. D. Gabriel Mas con 7 trips.

Para Marsella con trigo berg. griego San Giorgio c. D. Angelo Pontanianos con 9 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 5 horas, 43 minutos.—Pónese á las 6 horas, 25 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 4 horas, 27 minutos de la mañana.—Pónese á las 3 horas, 1 minutos de la tarde.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

#### DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 31.—5'37 t.

Mahon 1.º.—7'20 m.

Ayer se presentó á Madrid el cabecilla Patero.

Continúan nuevas presentaciones.

En Berlin ha habido treinta quiebras.

3 p. Interior, 17'52.

Barcelona 31.

Mahon 1.º

Por telégrama recibido estos días de la Habana se sabe que el oro se cotizaba á 119 por 100.

A las tres de la tarde los fondos españoles se cotizaban el 3 por 100 interior 18'20 dinero, 18'22 1/2 papel.

Exterior 22'00 dinero, 22'10 papel.

Bonos 51.

Subvenciones 33 1/8 dinero, y 33 1/4 papel.

## AL PUBLICO.

Por tener que ausentarse de esta Ciudad para pasar á vivir en Ciudadela, se venderán algunos relojes de varias clases, y otros efectos útiles para tienda, con gran rebaja de precios por quince días. Dirigirse en la relojería calle Adnóver n.º 28.